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Procon realizou mais de mil
atendimentos presenciais
Em comemoração

ao Dia do Motorista,
celebrado no último
domingo, as secretari-
as de Educação e Saú-
de, prepararam home-
nagens aos motoristas
das duas pastas. Um dos
eventos foi direciona-
do aos profissionais
que atuam diariamente

no Sistema Único de
Saúde (SUS) de Goio-
erê.  “É com muita ale-
gria que prestamos esta
homenagem aos estes
profissionais que per-
mitem que os serviços
de saúde cheguem à po-
pulação”, destacou o
prefeito Betinho Lima.
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A Prefeitura de Goio-
e rê , at ravés da
Secretaria Municipal de
Assis tênc ia Social,
realizou nesta semana, o
repasse de R$ 370 mil
para seis entidades do
município, entre elas,
Alde ia  SOS, Apae ,
Projeto CREER, Centro
Santa Clara, Viva a Vila e
Assistência Social/Es-
portes.

Prefeitura repassa R$ 370 mil
para seis entidades de Goioerê

Deputada Maria Victória esteve em
 Goioerê e fez prestação de contas

Na manhã desta quarta-feira,
dia 28, a deputada estadual Maria
Victória esteve em Goioerê,
onde foi recepcionada no
gabinete municipal pelo Prefeito
Betinho Lima, o vice prefeito
‘Dr Adilson’, vereadores e lide-
ranças do PP.

Ginásio de esportes vira abrigo para acolher
 população de rua em dias de fio mais intenso
A Prefeitura de

Goioerê, através das
secretarias de
Assistência Social e

Esportes, bem como da
Defesa Civil, com apoio
do vereador Fábio Plaza,
preparou um abrigo

emergencial para acolher
as pessoas em situação
de rua nestes dias de frio
intenso.

Prefeitura firma
parceria para usar mão
de obra de presos do
regime semiaberto
O prefeito Betinho Lima

recebeu nesta segunda-feira,
26, o vice-diretor da Colônia
Penal Industrial de Maringá,
Julio Cesar Vicente Franco,
para discutir um termo de
cooperação entre o município
e o Departamento de
Execução Penal do Paraná
(Depen).O objetivo da
parceria é usar mão de obra
de detentos do regime
semiaberto, para trabalharem
na conservação da cidade
em troca da redução da pena.
Além de proporcionar a
ressocialização dos presos, a
medida representa economia
aos cofres públicos com a
contratação de mão de obra
mais barata.

 PÁGINA 02
 PÁGINA 03

A Secretaria de Assis-
tência Social de Goioerê
está realizando a campa-
nha ‘Agasalho Solidário’.
O objetivo é atender com
roupas, agasalhos e co-
bertores, as pessoas em
situação de rua.

Assistência Social
realiza campanha

 do Agasalho Solidário
em Goioerê
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Já estão à venda os
convites para a
promoção do “Sopão do
Milho”, que está sendo
organizada pela Casa das
Fraldas de Goioerê.

Casa das Fraldas vendo convites
da promoção do Sopão do Milho

De acordo com
Vanilde Pelói, que ajuda
a coordenar a entidade,
os recursos angariados
serão revertidos para a
manutenção das

atividades de confecção
das fra ldas que são
doadas para pessoas
acamadas em Goioerê.

O Sopão de Milho,
que é considerado um

dos pratos dos mais
requisitadas durante a
realização da Festa do
Milho, será no dia 31 de
julho.

Segundo  os
o rgan izadores da
promoção, o convite
custa apenas R$ 20,00 e
a porção dá para duas
pessoas, devendo ser
retirado no local a partir
das 17 horas.

A Casa das Fraldas
está localizada na rua
Doutor Rosalvo de Melo
Leitão, 1395, próximo a
entrada do conjunto
Cidade Alta.  Os
interessados em
comprar  convites
podem entrar em contato
pelo telefone (44 )
99919-6190, falar com
Vanilde Peloi.

Ginásio de esportes vira abrigo para acolher
 população de rua em dias de fio mais intenso

A Prefeitura de Goioerê,
através das secretarias de
Assistência Social e
Esportes, bem como da
Defesa Civil, com apoio do
vereador Fábio Plaza,
preparou um abrigo
emergencial para acolher as
pessoas em situação de rua
nestes dias de frio intenso. O
local é o Ginásio de Esportes
Cidade Alta.

De acordo com o
vereador Plaza, que está
agradecendo o apoio do
prefeito Betinho Lima, com a
previsão de nova queda nas
temperaturas, não se poderiaO vereador Fábio Plaza com a equipe que organizou o abrigo no ginásio de esportes

deixar de olhar para estas
pessoas que não têm onde
passar a noite.

No local foram colocados
colchões, lençóis e cobertores
para abrigar os necessitados.
O vereador pede que se a
população souber de alguém
nessa situação, deve-se
abordá-la e encaminhá-la ao
Ginásio de Esportes.

“Essa é uma ação de
solidariedade e eu quero
agradecer muito ao prefeito
Betinho Lima, bem como aos
secretários Ivanilda Plaza e Igor

Colchões e cobertores foram colocados no ginásio

Américo, que nos ajudaram
nessa luta em favor das pessoas
em situação de rua”, destaca o
vereador Plaza.

O prefeito Betinho Lima
cita que essas pessoas
precisam ser acolhidas para
terem mais dignidade. “Essas
pessoas precisam do nosso
acolhimento e assim ter mais
dignidade. Nossa
administração não tem
medido esforços para
oferecer o atendimento
necessário a essa população”,
disse.

O sopão será servido neste sábado, dia 31: convites seguem à venda

Anticorrupção
O Paraná ader iu  ao

Programa Nacional de
Prevenção à Corrupção
(PNPC), executado pela
Rede de Controle da Gestão
Pública, com o objetivo de
reduzir a corrupção nos
governos municipais,
estaduais e federal.  Os
governos estaduais e
municipais terão acesso à
ferramenta d igital e-
Prevenção, que auxiliará na
identificação de eventuais
fragilidades e oferecerá um
plano de ação para que
melhor ias sejam
implementadas.

Desfiliação
A deputada federal Luísa

Canziani entrou com uma
ação no TSE (Tribunal
Superior Eleitoral) pedindo a
desf iliação do PTB. A
parlamentar paranaense,
mais jovem congressista do
Brasil, tem recebido convites
insistentes, especialmente do
PP e do PSD. A deputada
tem apreço pelo Presidente
da Câmara, Arthur Lira, o
que seria uma motivação para
que ela ingresse no PP. O
convite também já foi feito
por Ricardo Barros e Ciro
Nogueira.

Dose extra
O deputado federal

Fernando Francischin i
(PSL) propôs o projeto que
traz diretrizes para garantir
a aplicação de dose extra
contra a Covid no Paraná.
“Temos acompanhado
dados mostrando que

Combate à covid
Fábio Camargo completou seis meses como presidente

do Tribunal de Contas do Estado do Paraná (TCE-PR).
Camargo destaca que nesses seis meses o foco do TCE
esteve voltado para ações de combate à pandemia da covid-
19.”Estamos passando pela maior crise sanitária enfrentada
pela humanidade em pelo menos um século. As ações
desempenhadas pelo TCE ocorrem tanto no âmbito da
fiscalização e da orientação aos gestores públicos quanto no
apoio financeiro direto ao enfrentamento do coronavírus”,
disse.

determinados imunizantes
não apresentam níveis
elevados de proteção, o que
acaba deixando as pessoas
inseguras diante do risco de
desenvolverem casos
graves da doença mesmo
tomando duas doses”,
ponderou Francischini.

Selo de qualidade
Tomazina recebeu o Selo

Atenção Pr imár ia de
Qualidade, entregue pelo
Ministério da Saúde, que
reconhece in iciativas
adotadas por municípios
brasileiros para a
manutenção de pontuação
em indicadores considerados
fundamentais para a área.
No total, foram avaliados
5.570 municípios brasileiros,
sendo que destes, apenas 225
receberam o selo de
reconhecimento pelas
iniciativas adotadas.

Selo de qualidade II
Tomazina está entre as 9

cidades do Estado do Paraná
que receberam o Selo de
APS. Estes são: Santa
Helena (20ª Regional de
Saúde Toledo); Tomazina
(19ª Regional de Saúde
Jacarezinho); Maripá (20ª
Regional de Saúde Toledo);
Perobal 12ª Regional de
Saúde Umuarama); Castro
(3ª Regional de Saúde Ponta
Grossa); Barracão (8ª
Regional de Saúde Francisco
Beltrão); Campo Bonito e
Iguatu (10ª. Regional de
Saúde Cascavel) e
Jaguariaíva (3ª Regional de
Saúde Ponta Grossa).

mailto:gazetagoioere@gmail.com
http://www.adipr.com.br
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O prefeito Betinho Lima
recebeu nesta segunda-feira,
26, o vice-diretor da Colônia
Penal Industrial de Maringá,
Julio Cesar Vicente Franco,
para discutir um termo de
cooperação entre o município
e o Departamento de Execução
Penal do Paraná (Depen).

O objetivo da parceria é
usar mão de obra de detentos
do regime semiaberto, para
trabalharem na conservação
da cidade em troca da redução
da pena. Além de proporcionar
a ressocialização dos presos, a
medida representa economia
aos cofres públicos com a
contratação de mão de obra
mais barata.

Ao todo, cerca de 40 presos
que cumprem pena em regime
semiaberto na região poderão
executar serv iços de
manutenção e obras na cidade.
Eles serão selecionados por
uma Comissão Técnica de
Classificação, que avalia o
histór ico cr iminal, a
personalidade e o
comportamento dos detentos
dentro do sistema prisional.

O prefeito Betinho avalia
de forma positiva o convênio,
pois oferece oportunidades
para os apenados e inserção
social. “Estamos conversando
com o Depen, analisando a
proposta, mas posso adiantar

Prefeitura firma parceria para usar mão
de obra de presos do regime semiaberto

O convênio está sendo firmado entre Depen de Prefeitura
do município: mão de obra de apenados

Apesar da pandemia da
Covid-19, que ditou regras
de distanciamento físico e
isolamento, o Pronco de
Goioerê ainda realizou 1.049
atendimentos presenciais no
primeiro semestre deste ano,
além dos atendimentos online
feitos pela internet, e-mails e
telefone.

Dos mais de mil
atendimentos, a advogada
Jamile Paixão da Silva cita
que a maioria foi está
relacionado com a
reclamações com as
operadoras telefônicas,
centrais de cobranças,
assuntos bancários e
produtos telefônicos.

O prefeito Betinho Lima
esteve visitando o órgão esta

Mesmo com pandemia, Procon realizou mais
 de mil atendimentos presenciais em Goioerê

semana e elogiou as ações
do Procon. “Mesmo na
pandemia, o Procon está
mantendo um atendimento
presencial, com
agendamento de horário,
facilitando a relação de
consumidores e
fornecedores das mais
diversas áreas. Isso nos deixa
orgulhosos”, disse ele

O prefeito aproveitou a
oportunidade para
agradecer os trabalhos
realizados e reafirmou o
compromisso para que o
Procon continue o seu
trabalho de atendimento às
demandas da comunidade
regional, agora sob a
orientação da nova gestora
Jamile.

O prefeito Betinho esteve visitando o Procon

que se trata de um o convênio
muito interessante”, disse ele.

Betinho lembra que a
legislação oferece vantagens
para o emprego de mão de
obra dos detentos. “A
Prefeitura é responsável pelo
transporte e remuneração,
correspondente a um salário
mínimo regional vigente, mas
em contrapartida, o município
é isento de encargos
trabalhistas e da contribuição
para o fundo penitenciário, que
é cobrado de instituições do
setor privado que contratam
os presos”, citou.

De acordo com o
representante do Depen, Julio

Cesar, é preciso oportunizar
aos apenados uma
oportunidade. “Fazendo isso,
o poder público cumpre o seu
papel social, proporcionando a

Seis entidades recebem R$ 370 mil de
doações feitas para o Fundo da Criança

A Prefeitura de
Goioerê, através da
Secretaria Municipal de
Assistência Social,
realizou nesta semana, o
repasse de R$ 370 mil para
seis entidades do
município, entre elas,
Aldeia SOS, Apae, Projeto
CREER, Centro Santa
Clara, Viva a Vila e
Assistência Social/
Esportes.

O dinheiro é fruto de
doações feitas ao Fundo
Municipal dos Direitos da
Criança e do Adolescente,
através do qual
contribuintes destinam
parte do Imposto de Renda

Os convênios foram assinados ontem no gabinete do prefeito Betinho Lima: apoio às entidades

No total seis entidades foram beneficiadas com os recursos do Fundo da Criança

a pagar ou retido na fonte,
para entidades do
município.

Cada entidade foi
beneficiada com R$ 60 mil
e os recursos serão
aplicados exclusivamente
para políticas sociais na
área da criança e do
adolescente, cujos
projetos foram aprovados
por uma comissão
especial, composta por

representantes da
sociedade civil e órgãos
governamentais.

Satisfeito com o volume
de doações, o prefeito
Betinho Lima agradeceu
aos contribuintes que

destinaram parte do
imposto para as entidades.
“A campanha tem dado
certo, mas existem
condições de
melhorarmos ainda mais.
Vamos trabalhar para que
isso ocorra”, disse.

O presidente da Câmara
de Goioerê, vereador
Herley Kleber Dantas de
Oliveira – o Paraíba – disse
que as entidades
beneficiadas realizam um
importante trabalho de
parceria com o poder
público, uma vez que estão
mais próximas das
comunidades e estão
atentas às suas
necessidade. “Por isso,
tanto a municipalidade
quanto as empresas
privadas precisam
reconhecer esse trabalho.
Essas entidades
merecem”, salientou.

reinserção do preso ao sistema
de emprego e isso faz a
diferença lá na frente com a
diminuição da reincidência”,
destacou ele.



P04 QUINTA-FEIRA, 29 DE JULHO DE 2021

Deputada Maria Victória esteve em
 Goioerê e fez prestação de contas

Na  manh ã d es ta
quarta-feira, dia 28, a
de pu t ad a e sta du al
Maria Victória esteve
em Goioerê, onde foi
re ce pc ion ad a no
gab inete mun ic ipa l
pelo Prefeito Betinho
Lima, o vice prefeito
‘D r  Ad i l son ’ ,
ve rea do res  e
l ideranças do PP.

Na oportunidade, o
prefeito Betinho Lima
agradeceu a visita da
deputada, bem como as
pa rc er ias po l í t ic as

Lideranças do PP com a deputada Maria Victória: recursos para a cidade

fi rmadas resultantes
em recursos para o
município.

Ma r ia  Vic t ó r ia
destacou os mais de R$
1,6 milhão de recursos
d ist r i bu ído s no
município, por meio de
sua intermediação. “Já
fizemos bastante por

Goioerê,  mas ainda
te mo s mu i to  p o r
fa ze r” ,  d es tac ou  a
parlamentar.

Ainda em Goioerê, a
deputada refirmou seu
compromisso com a
cidade e que as portas
de seu gabinete estão
abertas para todos os

goioerenses.
“Tenh o  um

co mp ro misso  c om
Goioerê e quero dizer
que não  vou  medir
esforços para seguir
trabalhando e buscando
re cu r so s,  ob r as  e
se rviço s pa ra es ta
c ida de” ,  fi na l iz ou
Maria Victória.

O prefeito Betinho Lima e o vice, Dr Adilson,
conversam com a deputada

A deputada recebeu várias demandas em Goioerê:
recursos para diversos setores

UEPG encerra inscrições para
Vestibular de Primavera nesta quinta-feira

A Universidade Estadual
de Ponta Grossa (UEPG)
encerra nesta quinta-feira
(29) as inscrições para o
Vestibu lar de Pr imavera
2021. As provas serão
aplicadas em 26 de setembro,
para entrada de alunos em
2022. São 725 vagas
distribuídas em 39 cursos de
graduação.

Nesta edição, as provas
acontecem em um só dia
(manhã e tarde),  com
intervalo mínimo de duas
horas entre uma e outra.
Devido à pandemia, a
Coordenadoria de Processos
de Seleção (CPS) manteve o
mesmo conteúdo
programático e obras
literárias da edição anterior.

As inscrições devem ser
realizadas exclusivamente
no site da CPS/UEPG. O
valor da taxa também foi
mantido em R$ 157,00, que
podem ser pagos até sexta-
feira (30).

Edson Luis Marchinski,
coordenador da CPS, enfatiza
que a UEPG será a única
universidade pública do
Paraná a realizar do is
vestibulares para ingresso em
2022.

“Para o Vestibular de
Primavera, os candidatos
podem ficar tranquilos, pois

Provas serão aplicadas em 26 de setembro para entrada de alunos
em 2022. São 725 vagas distribuídas em 39 cursos de graduação

a CPS-UEPG aplicará o
Protocolo de Biossegurança
aprovado pela Secretaria de
Estado da Saúde, adotando
todos os cu idados de
prevenção contra a
transmissão da Covid-19”,
destaca. Em cada local de
provas, serão alocados em
torno de 250 candidatos, para
evitar aglomerações antes da
entrada escalonada dos
candidatos nas salas.

Programa de
transferência de
conhecimento capacita
pesquisas e premia iniciativas

O Manual do Candidato
está disponível neste link. A
divulgação do resultado do
vestibular está prevista para
26 de outubro, por meio das
redes sociais of iciais da
UEPG e do endereço
eletrônico da CPS.

Recentemente, a UEPG

produziu materiais sobre
cursos d isponíveis na
instituição e que estão com
inscrições abertas para o
vestibu lar.  São eles:
Matemática Licenciatura e
Bacharelado em Matemática
Aplicada; Licenciatura em
Química; Licenciatura em
Física; Geograf ia
Licenciatura e Bacharelado;
Letras Português-Espanhol e
Turismo.

Edilson Fabris: um
avicultor acima da média

Há pouco mais de oito
anos atuando no processo
integrado de aves da
Copacol, o cooperado de
Nova Aurora, Edilson Fabris
com a família, esposa, filho,
filha e genro, não se cansam
de colher bons resultados.

A cada lote, os bons
índices de produtividade já
são rotina na vida da família,
que atua na terminação de 19
mil cabeças de aves e ainda
cultivam uma pequena área
de pouco mais de quatro
alqueires, com as culturas de
soja e milho, mas o diferencial
da família está mesmo na
avicultura.

Edilson tem uma das
maiores medias de
produtividade, que vão muito
além da média geral entre
todos os produtores
integrados, o que o torna uma
referência quando o assunto
são manejos e resultados no
sistema de terminação de
frangos.

Para ele não tem chuva
ou sol, nem frio e calor, muito
menos noite e dia, os cuidados
são constantes, mas cada um
adequado a cada época do
ano, uma vez que todas são
desafiadoras. Para ele o clima
é quem dita a regra na prática
dos manejos, pois em cada
época do ano se exige um
manejo diferente.

“Herdei do meu pai esta
pequena área e nela vivo feliz
com a minha família, que é o
meu suporte aqui no campo.
Trabalhamos unidos e com
muito amor no que fazemos.
Acredito que isso seja o nosso
diferencial e motivo dos bons

resultados que colhemos.
Além da nossa dedicação,
temos uma parceria sólida
com a Cooperativa, onde cada
um faz a sua parte.
Recebemos pintainhos de alto
potencial genético, ração de
boa qualidade, assistência
técnica que nos direciona
para a boas práticas de
manejo, pois presamos pelo
cumprimento das
orientações. Por mais que
sabemos, nunca é demais
seguir o que a nós é
repassado, até porque a
avicultura vive em constante
evolução”, salienta Edilson.

Em um período do ano em
que se vive um inverno
rigoroso se comparado a anos
anteriores, Edilson superou
todas as expectativas de
produtividade, no lote
entregue justamente em uma
das semanas mais frias do
ano, de 19 a 24 de julho, ele
obteve 433 pontos de IEP
(Índice de Eficiência
Produtiva).

Todo o sucesso que tem
como produtor, ele agradece
primeiramente a Deus, por
lhe dar o dom de ser um
avicultor, a família pelo apoio,
a equipe técnica pelas
orientações e à Copacol pele
oportunidade de atuar na
atividade.

Tamanha é a satisfação
do produtor com a atividade,
que já tem pro jeto de
expansão. Ele aguarda pelo
processo de atualização de
documentação da
propriedade para requerer
vaga para a construção de
mais um galpão.
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A Secretaria de
Assistência Social de Goioerê
está realizando a campanha
‘Agasalho Solidário’. O
objetivo é atender com
roupas, agasalhos e
cobertores, as pessoas em
situação de rua.

“Nossos irmãos
moradores de rua sofrem por
conta das temperaturas mais
baixas, daí a razão dessa
campanha”, destaca a
secretária Ivanilda Plaza.

De acordo com ela, os
interessados podem doar
cobertores, casacos, meias,
luvas ou agasalhos usados.
“Tudo que vier e estiver em
condições de uso, será muito
bem vindo”, destaca a
secretária.

Ela cita que a Prefeitura
improvisou um abrigo no
Ginásio de Esportes do bairro
Cidade Alta, onde moradores
de rua estão sendo acolhidos.

Assistência Social realiza campanha
 do Agasalho Solidário em Goioerê

A campanha está sendo realizada pela Secretaria de Assistência Social de Goioerê

Copacol: cooperativa  presenteou
 cooperados no Dia do Agricultor

Para homenagear os
cooperados no Dia do
Agricultor, a Copacol
realizou uma campanha pelo
Programa de Rádio Estação
Co paco l, Aplicativo
Cooperado Copacol e pelo
WhatsApp.

O desafio era que os
pro duto res rura is
registrassem um momento
em família ou durante a lida
nas at ividades,
demonstrando o orgulho de
desempenhar a profissão.

Os  50 primeiros
participantes que enviaram
fotos p elo WhatsApp
ganharam uma sacola
térmica com uma balança
manual digital.

Já os 10 primeiros áudios
enviados ao Programa
Estação Copacol, com
mensagens parabenizando
os agricultores, foram
presenteados com kits com
tábua, faca e garfo para
churrasco personalizados.

Pe lo Aplicativo
Cooperado Copacol foram
sorteados 30 brindes para
qu em respo ndesse
corretamente sobre qual a
primeira at ivid ade da
Cooperativa. Dentre todos
os  par tic ipan tes , três

Data foi comerada pela cooperativa e por todos os associádos
levaram prêmios especiais:
Antonio Luis Sozza ganhou
um kit espeto Copacol,
Walter Chaufrer recebeu
uma cadeira Copacol e
Alexssandro Filogenio
Oennin g um  faqueiro
Copacol. Os outros 27

co operados  foram
premiados com kits com
necessaire e boné.

Os ganhadores devem
procurar as respectivas
Unidades da Cooperativa
para retirar os presentes. A
Copacol parabeniza a todos

os agricultores e agradece
as participações em mais
um Dia do Agricultor.

Confira abaixo a lista
dos premiados e veja no
álb um to das as fo tos
recebidas durante  a
campanha.

ESPECIAL DIA DO AGRICULTOR:
Gerações contam com a segurança

proporcionada pela Copacol
Preparar a terra, plantar e

colher. Faça chuva ou faça
sol, estar pronto para a lida
diár ia. A cada ciclo ,
incorporar tecnologias que
possam melhorar os
resultados e fazer de uma
pequena semente o sustento
que chega à mesa de famílias
ao redor do mundo.

Quem é do campo na
infância aprimora o amor em
gerar valor , produzir ,
alimentar. Sandro Cassol, 25,
e Claudinei, 22, assumem boa
parte dos afazeres na
propriedade. “Temos muito
amor pelo o que fazemos.
Decid imos f icar na
propriedade pelas
oportunidades que são
oferecidas. Aqui cuidamos
do nosso próprio negócio e
estamos ao lado da nossa
família”, diz o filho caçula de
Lindemar, 53, e Albertina,
58, também filhos de
agricultores, que se casaram
e decidiram continuar essa
história de cooperação até
repassar como herança a
profissão que não para um
dia sequer, nem mesmo
quando é motivo de
comemoração, como esta
quarta- feira,  Dia do
Agricultor.

Lindemar é um dos 6,2
mil cooperados que contam
com a segurança
proporcionada pela Copacol
(Cooperativa Agroindustrial
Consolata), que de geração
em geração leva o
desenvolv imento as
propriedades do oeste e
sudoeste paranaense.

Consolidada como uma das
maiores cooperativas
brasileiras, com meta de
faturamento de R$ 7,2
bilhões em 2021, a empresa
mantém fortes vínculos com
cada um de seus
cooperados, conhecendo
suas histórias e valorizando
suas conquistas ao longo das
décadas. “Crescemos
sempre juntos buscando
melhores resultados aos
nossos cooperados, que são
donos da Cooperativa, e hoje
comemoram o Dia do
Agricultor. Parabenizo a
todos pela dedicação em
produzir alimentos com
qualidade levando a frente a
nossa essência em fazer do
nosso mundo um lugar
melhor para todos”, declara
o diretor-presidente da
Copacol, Valter Pitol.

I R M Ã O S
COOPERATIVOS

Outro exemplo de
sucessão no campo é a família
Araújo, de Nova Aurora. Os
irmãos Antônio, Adilson e
Adinaldo trabalham de
maneira conjunta na
propriedade herdada dos pais.
Além de grãos, os três
possuem integração na
suinocultura e se revezam
nas obrigações. “É um orgulho
muito grande ser agricultor,
produzir alimentos para
milhares de famílias. Fazemos
isso com muito prazer,
acordando cedo todos os dias
e sempre com a segurança e
o incentivo da Copacol”,
afirma Adinaldo.

Sesc Mais Lazer
nas Olimpíadas

O Sesc Paraná, através
das unidades espalhadas por
todo o Estado, desenvolve
mais uma campanha gratuita.
Trata-se do Sesc Mais Lazer
nas Olimpíadas, onde os
participantes curtem a
competição poliesportiva que
acontece em Tóquio (Japão)
e ainda concorrem a prêmios
exclusivos.

   Os interessados em
participar devem publicar um
vídeo no seu instagram
desenvolvendo alguma
habilidade esportiva, utilizando
as Hashtags #SescMais
Lazer ou #EsportenoSesc. O
participante devem marcar o
perfil @Sesc_Pr e a sua
localidade.

   Os cinco melhores
vídeos irão para votação que
acontecerá de 9 a 15 de
agosto. Para votar basta
seguir o perfil do @Sesc_Pr
e curtir a foto preferida. Mais
informações e o regulamento
da promoção estão
disponíveis em sescpr.com.br/
mais-lazer.
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Em comemoração ao Dia
do Agricultor, o governador
Carlos Massa Ratinho Junior
participou nesta quarta-feira
(28), na fábrica da New
Holland, em Curitiba, do
lançamento do Colheitômetro.
A ferramenta desenvolvida
pela empresa mostra, em
tempo real, os números da
colheita das principais
commodities agríco las
produzidas no País, como soja,
milho, arroz, cana-de-açúcar
e trigo. O placar foi instalado
na entrada da planta industrial
localizada na Cidade Industrial
de Curitiba.

A intenção, de acordo com
a multinacional, é desenvolver
a partir de agora um
Colheitômetro paranaense,
com o recorte dos indicadores
da safra estadual. “É um
momento especial,  para
celebrar o Dia do Agricultor e
o lançamento de uma
plataforma que vai permitir
acompanhar em tempo real
tudo o que será colhido no
País. Algo que se torna ainda
mais importante quando
falamos do Paraná e a sua
vocação natural para produzir
alimentos”, afirmou Ratinho
Junior.

O governador ressaltou
que os produtos do campo,
entre agricultura e pecuária, é
responsável por cerca de 35%
do Produto Interno Bruto (PIB)
do Estado. Potencial que pode
ser ainda melhor explorado
justamente com a chegada da
tecnologia e conectividade nas
áreas rurais. “A New Holland
está há muitos anos no Paraná
e é uma grande parceira do
campo, também em termos
tecnológicos”, disse ele.

Norberto Ortigara,

No Dia do Agricultor, governador participa do
lançamento de placar sobre produção agrícola

Ferramenta desenvolvida pela New Holland mostra, em tempo real, os números da colheita das
principais commodities agrícolas produzidas no País, como soja, milho, arroz, cana-de-açúcar e trigo

secretár io  de Estado da
Agricultura e Abastecimento,
lembrou que o Valor Bruto da
Produção Agropecuária
(VBP) do Paraná em 2020
ultrapassou R$ 128,3 bilhões,
de acordo com relatório
preliminar do Departamento
de Economia Rural (Deral). O
montante representa um
crescimento real de 21% em
relação ao valor de 2019. Em
termos nominais, o acréscimo
é de 31%.

“Em que pese a pandemia
e as condições climáticas não
tão favoráveis, a produção
agropecuária paranaense foi
bastante razoável, o que trouxe
renda para os agricultores e
esse crescimento expressivo”,
destacou Ortigara.

O VBP contempla
aproximadamente 350 itens. Os
dados são levantados ao longo
do ano com pesquisas semanais
de preços e das condições de
lavoura, culminando com esse

levantamento mais específico
de itens diversificados da
fruticultura, floricu ltura,
silvicultura e uma ampla gama
de produtos animais e vegetais
que refletem o setor rural do
Estado.

PAINEL – A ferramenta
desenvolvida pela New
Holland se destaca por ser o
primeiro contador digital da
produção agrícola brasileira.
A tecnologia, que utiliza fontes

seguras e dados oficiais como
os disponib ilizados pelo
Instituto Brasileiro  de
Geografia e Estatística (IBGE),
também exibirá ao público as
cifras geradas por essas
culturas, que são pilares da
economia brasileira.

Além do Colheitômetro
instalado em Curitiba, foi
disponibilizado um site próprio
(www.colheitometro.com.br),
que pode ser consultado a
qualquer momento. A intenção

é que, futuramente, novos
painéis sejam instalados em
outras cidades do país.

Para fazer essas operações,
o Colheitômetro utiliza
informações oficiais,
atualizadas em tempo real, com
base no h istórico e no
cruzamento de dados do
Ministério da Agricultura,
Pecuária e Abastecimento,
IBGE e Cepea-Esalq/USP e
de outras fontes. Através de
algoritmos internos, esses dados
são incrementados conforme
as previsões de colheita.

“Temos orgulho de também
ser uma fábrica paranaense.
Mostramos para o governador
diversas in iciativas para
fomentar a agricultura, algumas
delas com base na tecnologia.
O Colheitômetro reconhece a
importância do agro para o
Paraná e para o Brasil”,
explicou o diretor comercial
de mercado Brasil da empresa,
Eduardo Kerbauy.

Os executivos
apresentaram também novos
projetos relacionados a tratores
movidos a b iometano,
conectividade e acessibilidade.

EMPRESA – A New
Holland Agriculture possui 3
fábricas no Brasil: em Curitiba,
Sorocaba e Piracicaba, ambas
no interior de São Paulo, além
de uma fábrica em Córdoba,
na Argentina. As três plantas
brasileiras empregam cerca de
4.400 colaboradores. A fábrica
de Curitiba, que este ano vai
completar 46 anos, possui 750
mil metros quadrados, emprega
2.145 funcionários e tem
capacidade instalada para
montar 100 tratores, 12
colheitadeiras e 14 plataformas
de colheita por dia.

http://www.colheitometro.com.br),
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Estado começa a distribuir 85
mil vacinas contra a Covid-19

para primeira dose
O Paraná iniciou na tarde

desta quarta-feira (28) o envio
de 85 mil vacinas contra a
Covid-19 para as 22 Regionais
de Saúde do Estado. As doses
são da CoronaVac/Butantan,
destinadas à primeira
aplicação (D1) e fazem parte
da 32ª Remessa do Ministério
da Saúde, composta por
649.420 vacinas (mas apenas
20% delas são para D1).

As doses fazem parte do
pacote de 170 mil imunizantes
CoronaVac do envio realizado
ao Paraná nesta terça-feira
(27), mas serão repassadas
aos municípios respeitando o
esquema vacinal completo,
com metade para D1 agora e

metade para segunda dose
(D2) daqui a duas semanas, ou
seja, as outras 85 mil ficarão
armazenadas no Centro de
Medicamentos do Paraná
(Cemepar).

Do lote integral o Estado
já recebeu 531.250 doses,
entre 170 mil CoronaVac e
298.250 AstraZeneca,
restando somente a chegada
de 118.170 da Pf izer/
BioNTech, que devem pousar
no Aeroporto Internacional
Afonso Pena, em São José
dos Pinhais, às 19h10 desta
quarta-feira (28).

Dentre as vacinas da
Pfizer, 50.310 doses são
destinadas à D1 e 67.860 à D2

dos grupos de pessoas com
comorbidades, deficiência
permanente, gestantes e
puérperas, atendidas com a
D1 no primeiro semestre.

Considerando que essas
mais de 50 mil D1 chegam à
noite, a Secretaria de Saúde
já preparou a logística de
distribuição dos imunizantes
para essa quinta-feira (29),
possibilitando que os
municípios tenham mais doses
disponíveis para a primeira
aplicação.

"Dessa vez tivemos que
dividir as entregas por causa
da logística do governo federal.
Distribuímos nesta quarta tudo
o que recebemos na terça e a
partir de quinta o que chegar
nesta quarta.  Todas as
pr imeiras doses serão
direcionadas para acelerar a
imunização nos públicos que
ainda não receberam a vacina",
disse o secretário estadual de
Saúde, Beto Preto.



P03QUINTA-FEIRA, 29 DE JULHO DE 2021



QUINTA-FEIRA, 29 DE JULHO DE 2021P04

CONTINUAÇÃO

Abertas as inscrições para o
Simpósio Paranaense de Fruticultura

Estão abertas as
inscrições para o IV
Simpósio Paranaense de
Fruticultura, evento que
acontecerá em Curitiba de
3 e 5 de novembro.
P e s q u i s a d o r e s
interessados em
apresentar resultados de
suas investigações têm
até o final de agosto para
submeter os trabalhos.

Dir igido a
p e s q u i s a d o r e s ,
e x t e n s i o n i s t a s ,
profissionais de
assistência técnica,
fruticultores e estudantes,
o Simpósio tem o
objetivo de apresentar
informações da pesquisa,
propiciar a troca de
experiências e debater
temas relevantes para o
setor no atual quadro
econômico do País.

Segundo a comissão
organizadora, em virtude
da pandemia nesta edição
do encontro será possível
a partic ipação online
(transmissões ao vivo) ou
presencial — neste
último caso seguindo
todas as normas de
segurança preconizadas
pela Organização Mundial
da Saúde (OMS). A
expectativa de público é

de aproximadamente 400
participantes, somados os
dois formatos.

Com a presença de
pesquisadores e
especialistas do Brasil e
da Europa, a programação
vai tratar de inovações e
novas abordagens na
prática da fruticultura,
abrangendo temas como
mecanização, produção
orgânica, uso de drones e
manejo de pragas e
doenças. Também haverá
apresentação e debate de
empreendimentos bem
sucedidos no Paraná,
e n f o c a n d o
principalmente a
exploração de uva, citros,
banana, caqui, pinhão e
oliveira.

PROMOTORES – O
IV Simpósio Paranaense
de Fruticultura é uma
promoção do Instituto de
Desenvolvimento Rural
do Paraná-Iapar-Emater
(IDR-Paraná), juntamente
com a Secretaria estadual
da Agricultura e
Abastecimento do Estado,
Universidade Federal do
Paraná (UFPR) e a
Associação dos
Engenheiros-Agrônomos
do Paraná (AEAPR).
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Consumo de energia cresce 12%
e indica retomada econômica
O aumento do consumo de

energia dos clientes da Copel
no segundo trimestre do ano já
reflete a retomada do
crescimento econômico do
Paraná, motivado
especialmente pelos
segmentos industr ial e
comercial. O montante de
energia vendido pela
companhia aumentou em
12,2% na comparação com o
mesmo período de 2020,
alcançando 7.950 GWh
(gigawatt-hora) entre abril e
junho de 2021.

Este resultado é o do
chamado “mercado fio” da
distribuidora da Copel, que
inclui tanto a energia fornecida
a consumidores cativos,
atendidos pela Copel
Distr ibuição, quanto
consumidores liv res –
empresas com demanda maior
que 500 kW (kilowatts) que
optam por deixar o mercado
regulado para negociar a
compra de energia no ambiente
livre.

A maior alta na venda de
energia foi observada no setor
industrial, entre os clientes do
mercado livre,  ou seja,
empresas de maior porte. O
consumo de energia neste
segmento subiu 26,6% no
segundo tr imestre,  na
comparação com o mesmo
período de 2020.

Quando comparado com o
segundo trimestre de 2019, a
alta deste ano foi de 18,1%.
Esta comparação é válida
porque a base comparativa do
ano passado é baixa, em função
do desaquecimento
econômico causado pela
pandemia do novo coronavírus.

MERCADO CATIVO –
Já o consumo de energia no
mercado cativo da Copel
aumentou 4,8% na
comparação entre o segundo
trimestre de 2020 e o de 2021.
A principal alta, neste caso, foi
do setor comercial, que elevou
o consumo de energia entre os
dois períodos em 7,8%. O setor
industrial, no mercado cativo,
apresentou alta de 6,4% nesta
comparação. Já o segmento
rural aumentou em 5,3% e o
residencial, 4,3%.

Do total de energia vendida
no mercado cativo, a classe
comercial comprou 21%. Isto
é reflexo da retomada gradual
da atividade comercial,
especialmente nos setores
varejista e de alimentação, por
conta do avanço da vacinação
contra a Covid-19 no Paraná.

Esta classe possui cerca
de 417 mil clientes no Paraná
e consumiu 1.000 GWh no
segundo trimestre deste ano.
Já o segmento industrial do
mercado cativo representou
12,2% do consumo total de
energia do trimestre.

RESIDENCIAL – A
Copel possui 4 milhões de
consumidores residenciais (de
um total de cerca de 4,9
milhões de clientes). Esse
segmento representou 41,3%
do total do consumo de energia
do mercado cativo da Copel
no segundo trimestre de 2021.
O consumo médio mensal teve
alta de 1% nos últimos três
meses, na comparação com o
mesmo período de 2020,
passando de 163 kWh/mês para
165 kWh/mês por unidade
consumidora, em média.

Números são do segundo trimestre deste ano. Maior
alta foi no setor industrial, entre os clientes do

mercado livre, ou seja, empresas de maior porte, com
26,6%. Já o mercado cativo aumentou 4,8% na
comparação com o mesmo período de 2020.

Estado entrega 42 mil peças de
roupa para regiões mais frias;

ação começa nas ilhas
O Governo do Estado

entregou nesta quarta-feira (28)
2 mil peças arrecadadas por
meio da Campanha Aquece
Paraná para moradores das ilhas
do Litoral. Outras 40 mil peças
serão distribuídas pela Defesa
Civil estadual ainda nesta semana
para famílias do Sul e Centro-
Sul, duas das regiões mais frias.
Até o final desta semana, ao
menos 79 municípios serão
atendidos com as doações.

A iniciativa, promovida pela
Superintendência Geral de Ação
Solidária (SGAS), vinculada à
Secretaria estadual da Justiça,
Família e Trabalho (Sejuf), foi
antecipada por orientação do
governador Carlos Massa
Ratinho Junior como forma de
amenizar o impacto do frio
intenso. Nesta terça-feira (27),
ele determinou a atenção de
todas as secretarias e órgãos
estaduais no atendimento à
população paranaense,
especialmente a parcela mais
vulnerável.

O lote com agasalhos,
calçados, cobertores, roupas de
cama e demais acessórios
encorpa outras duas remessas,
de 40 mil peças no total, já
destinadas à população.

Segundo o chefe da
Comunicação Social da Defesa
Civil, capitão Marcos Vidal,
profissionais de todas as
regionais  do órgão estão
mobilizados para fazerem a
entrega das doações no Paraná.

“A Defesa Civil atende a
orientação do governador e
distribui as vestimentas para a
população mais vulnerável do
Estado. São elas que mais
precisam de apoio neste
momento de muito frio”, disse
Vidal.

AQUECE PARANÁ  –
Desde o mês de maio a
Superintendência de Ação
Solidária e a Defesa Civil
arrecadam roupas de inverno e
cobertores para destinar a
pessoas em s ituação de
vulnerabilidade social de todas
as regiões do Estado. A Sejuf é
parceira da ação e mobilizou os
escritórios regionais  para
fortalecer a campanha e reunir
o maior número de doações
para pessoas que estão
sofrendo com as baixas
temperaturas.

Para doar usando o aplicativo
Aquece Paraná, basta acessar o
SITE, apontar a câmera do
celular para o QR Code que
aparece na tela e fazer o
download do aplicativo,
disponível gratuitamente para
os sistemas Android e iOS.

Ao abrir a ferramenta é
preciso fazer um cadastro de
doador. Assim que fizer o login,
o usuário é direcionado
diretamente para as doações do
Aquece Paraná, podendo
escolher a categoria do produto
a ser doado: agasalhos ou
cobertores.
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CONTINUAÇÃO Propostas para ampliar rodovia
entre Iguaraçu e São Paulo já

estão em análise

O Departamento de
Estradas de Rodagem do
Paraná (DER/PR) abriu
nesta quarta-feira (28) os
en ve lo p es  co m as
propostas técnicas de duas
licitações para elaboração
d o s p roje to s d e
engenharia da restauração
e am p liação d a
capacidade da PR-317,
entre Iguaraçu e a divisa
com São Paulo, na região
Noroeste do Estado. O
t rech o  tem  70,13
quilômetros de extensão.

C in co  con só rc io s
apresentaram propostas
para o lote 01, que vai da
po nte so bre o Rio
Paranapanema até Nossa
Senhora das Graças, e três
empresas e três consórcios
apresentaram propostas
para o lote 02, que vai de
Nossa Senhora das Graças
até Iguaraçu.

Ap ós  aná lise  p ela
comissão de julgamento e
não objeção do Banco
In teramericano  d e
Desenvolvimento (BID),
serão publicados avisos
com a data e horário das
aberturas dos envelopes
co m as  p rop os tas de
preços das participantes.
Os  ven cedo res serão
definidos de acordo com a
qualidade das propostas
técnicas e va lo r das
propostas de preço.

O orçamento estimado
para o lote 01 é de R$
3.206.733,11 e d e R$
3.764.438,51 para o lote
02, por meio do Programa
Est ra tégico  d e
Infraestrutura e Logística
de Transportes do Paraná,
uma parceria com o (BID).

PROJETOS – O lote
01 inicia na ponte sobre o
Rio Paranapanema (sem
incluir a estrutura) e segue
até o município de Nossa
Senhora das Graças, em
u m  to ta l d e  34,24
quilômetros de extensão.
Além da restauração do
p avim en to  e  d a
amp liação , o  p ro jeto
d everá  con tem p lar  a
execução de interseções
em  d esn íve l n o s
entroncamentos com a
PR-340,  acesso  p ara
Santo Inácio, e com a PR-
463,  ace sso  p ara
Co lo rad o ,  a lém  d a
implantação de um Posto
da Polícia Rodoviária
Estadual em Santo Inácio.

O projeto inclui, ainda,
a remodelação do viaduto
de acesso à Usina Alto
Alegre e a possibilidade de
implantar uma interseção

em desnível também no
acesso secun dár io de
Santo Inácio.

No lote 02 o projeto de
restauração e ampliação
inicia no entroncamento
com a PR-542 e segue até
Iguaraçu , co m um a
ex tensão  d e 35,89
quilômetros. Ele incluirá
interseções em desnível no
acesso  p ara No ssa
Senhora das Graças, e nos
entroncamentos com a PR-
458, tanto no acesso para
Lobato quanto no acesso
principal para Santa Fé,
com marginais em ambos
os lados da rodovia no
perímetro urbano desta
última.

Tam bém serão
avaliadas melhorias na
po nte so bre o Rio
Ban de iran tes e a
necessidade de interseções
em desnível no acesso
secundário para Santa Fé
e no entroncamento com a
PR-550, acesso  p ara
Munhoz de Melo.

Os dois projetos devem
contemplar ainda soluções
com o acos tamentos ,
rótulas fechadas alongadas
nas interseções em nível,
regularização dos acessos,
novos passeios e ciclovias
ou faixas compartilhadas
onde for aplicável.

DUPLICAÇÃO –  O
DER/PR também está
licitando a elaboração do
projeto e execução da
obra de duplicação da
PR-317 entre Maringá e
Iguaraçu, trecho de 21,82
quilômetros. Ela inclu i
cinco quilômetros de vias
m argin a is ,  t rês
interseções em desnível,
c inco  reto rno s ,  du as
passarelas e a duplicação
da ponte sobre o Rio
Pirapó.

O prazo para execução,
após assinatura do contrato
e emissão da ordem de
serviço, é de 720 dias (24
meses). Os projetos básico
e de engenharia devem ser
finalizados durante os
primeiros 210 dias, mas os
serviços no trecho podem
ter início até os primeiros
180 dias, conforme os
projetos, d ivid idos em
subtrechos, forem sendo
aprovados.

O anteprojeto da obra
foi doado pela Associação
Comercial e Industrial de
Maringá (Acim) e revisado
pelo DER/PR para ser
utilizado como base para a
licitação do projeto de
engenharia e da execução
da duplicação.
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Paraná confirma transmissão
 da variante delta e mais 16 casos

A Secretaria de Estado
da Saúde, o Ministério da
Saúde e a Fundação Oswaldo
Cruz (Fiocruz) confirmaram
nesta quarta-feira (28) a
transmissão comunitária da
variante delta do coronavírus
no Paraná. O conceito é
definido quando o contágio
entre pessoas ocorre no
mesmo terr itór io , entre
indivíduos sem histórico de
viagem e sem que seja
possível definir a origem da
transmissão.

Mesmo com essa
conf irmação, a
predominância atual ainda é
da cepa gama (P1/
amazônica), que apareceu
em janeiro. Ela não tem esse
status de alerta junto aos
organismos internacionais,
mas estudos preliminares
indicam que ela também é
mais contagiosa que a versão
original do vírus.

A Secretaria da Saúde
também confirmou mais 16
casos e seis óbitos da delta
no Paraná. Agora, o Estado
soma 29 casos e 12 óbitos da
cepa B.1.617 do vírus da
Covid-19. São sete mulheres
e nove homens com idades
de 12 a 83 anos. As novas
conf irmações foram em
Araucária (1), Colombo (1),
Curitiba (3), Fazenda Rio
Grande (1),  Piên (2) ,
Piraquara (1), Pinhais (1),
Fernandes Pinheiro (3), Irati
(1), Imbituva (1) e Campo
Mourão (1).

Quatro casos estão
encerrados como cura, um
paciente teve alta e cinco
estão em investigação. Com
relação aos óbitos, ocorridos
entre 6 e 28 de julho em
Curitiba (2), Piên (2), Imbituva
e Irati, foram quatro homens
e duas mulheres, com idades
de 31 a 83 anos. As
informações foram

repassadas por meio do
relatório de circulação de
linhagens Sars-CoV-2, por
sequenciamento genômico da
Fiocruz.

“Depois de avaliação
técnica e investigação
epidemiológica ampliada com
a participação de todos os
entes que sustentam a tríade
do SUS, entre eles a equipe
do Programa de
Epidemiologia Aplicada aos
Serviços do Sistema Único
de Saúde (EpiSUS-
Avançado), confirmamos a
transmissão comunitária da
variante delta, considerada
de preocupação pelas
organizações de saúde", disse
o secretário de Estado da
Saúde, Beto Preto.

"Diante desse quadro, que
requer atenção, mas não
desespero, ressaltamos mais
uma vez a importância
fundamental das medidas não
farmacológicas, que são o uso
de máscara de proteção de
forma correta, a higienização
frequente das mãos e o
distanciamento social, além
da imunização na data que a
dose estiver disponível”,
acrescentou.

A variante delta, linhagem
B.1.617.2, originada na Índia
em outubro de 2020, é uma
das variantes do SARS-CoV-
2 que apresenta mutações
genéticas múltip las e é
denominada pela
Organização Mundial de
Saúde (OMS) "variante de

atenção/preocupação" por
alterar o comportamento do
coronavírus, ser mais
transmissível do que outras
linhagens. Não há evidências
até o momento de que as
infecções pela delta
provoquem casos mais
graves ou óbitos.

INVESTIGAÇÃO –
Esse resultado só fo i
determinado após uma
investigação ampliada
realizada no Estado, num
exemplo nacional de esforço
conjunto para rastrear a
or igem, conforme a
r e c o m e n d a ç ã o
epidemiológica.

A Rede Genômica
Fiocruz, através do
Laboratór io  de Vírus
Respiratórios e do Sarampo
(LVRS), Instituto Oswaldo
Cruz no Rio de Janeiro
(Fiocruz/Rio de Janeiro), e o
Laboratório Central de Saúde
Pública do Paraná (Lacen-
PR) vêm ampliando o
sequenciamento genômico do

vírus no Estado por meio de
amostragem representativa
aleatória, a qual permite
saber qual variante está
circu lando e detectar  a
in trodução de novas
variantes.

Esse trabalho já era
realizado de maneira natural
e foi amplificado com o
surgimento da delta. A partir
da amostragem aleatória foi
possível identificar o primeiro
caso. Como medida de
resposta, fo i realizada
investigação epidemiológica
e rastreados todos os casos
positivos com vínculo e então
foi identificado o chamado
"caso índice", desencadeando
um trabalho mais amplo de
investigação de casos
confirmados, suspeitos e
contatos em diferentes
municípios e regionais.

As equipes do EpiSus
chegaram ao Paraná no
começo do mês e realizaram
a pesquisa entre 9 a 24 de
julho em diversas regiões. O
sequenciamento genômico e

a análise f ilogenética
permitiram encontrar duas
introduções independentes da
variante: uma associada ao
caso índ ice da v iajante
proveniente do Japão e a
outro sem identificação, o que
deu origem à conclusão de
transmissão comunitária.

TRIAGEM  – Como
forma de ampliar  essa
pesquisa, desde a terceira
semana de junho o Lacen-
PR também realiza um
protocolo diferenciado de
triagem de RT-PCR em
tempo real para detecção de
variantes, utilizando o Naveca
como ferramenta científica
de pesquisa.

São rastreadas 330
amostras semanais e as que
apresentam ausência da
detecção para a variante P1,
predominante no Estado, são
encaminhadas para
sequenciamento genômico e
confirmação pela Fiocruz.

Até o momento foram
realizados 2.770 testes com
133 amostras suspeitas da
variante encaminhadas para
a Fiocruz. Segundo a
investigação, a P1 ainda é a
mais ativa, presente em
95,63% das amostras
avaliadas.

TOTAL DA DELTA –
Ao todo, o  Paraná já
confirmou 29 casos e 12
óbitos pela variante delta,
sendo quatro casos e dois
óbitos em Apucarana, quatro
casos e dois óbitos em
Curitiba, três casos e três
óbitos em Piên, três casos
em Fernandes Pinheiro, dois
casos e um óbito  em
Araucária, dois casos em
Piraquara, dois casos e um
óbito  em São José dos
Pinhais, um caso e um óbito
em Mandaguari, um caso e
um óbito em Irati, um caso e
um óbito em Imbituva e um
caso em cada um dos
seguintes municíp ios:
Colombo, Pinhais, Fazenda
Rio Grande, Campo Mourão,
Francisco Beltrão e Rolândia.

Mesmo com essa confirmação, a predominância atual ainda é da gama. A Secretaria da Saúde também confirmou
mais 16 casos e seis óbitos da delta no Paraná. Ao todo, o Estado já confirmou 29 casos e 12 óbitos pela variante.

Governo e Tribunal de Justiça estudam criar banco
de dados para auxiliar controle de perseguição

O Governo do Estado e o
Tribunal de Justiça do Paraná
estudam a criação de um
banco de dados para auxiliar
o combate aos casos de
perseguição, também
chamados de stalking. A
conduta fo i t ipificada
recentemente como crime,
após a aprovação da Lei do
Stalking (Lei 14.132/21), que
altera o Código Penal e prevê
pena de reclusão de seis
meses a dois anos e multa
para quem for condenado
por perseguições reiteradas,
inclusive pela internet.

A iniciativa parte da Casa
Civil, antecipando um projeto
das Câmaras Criminais do
Judiciário. A ideia envolve a
Companhia de Tecnologia da
Informação e Comunicação
do Paraná (Celepar) e o
recém-criado Atelier de
Inovação do Judiciário, que
serão responsáveis pela
elaboração de uma
ferramenta que incluirá
paranaenses que já estiveram
envolvidos em casos de
violência doméstica, por
exemplo, integrando os
dados já disponíveis em
outras fontes, como o
Instituto de Criminalística.

A ideia, inspirada no
Banco de Perfis Genéticos, é
estudar se a perseguição já
estava presente no cotidiano
de criminosos e vítimas, o
que pode, também, ajudar a
criar novas políticas de
prevenção ao feminicídio e
outros tipos de crime.

“A nova legislação
referente ao stalking é
importante e merece uma
atenção especial do Estado.
Estamos trabalhando em
conjunto com o Tribunal de
Justiça para que a Casa Civil
e a Celepar sejam
protagonistas no auxílio para
cumprimento dessa lei
extremamente necessária no
mundo digital atual”, afirma
o chefe da Casa Civil, Guto
Silva.

O presidente do Tribunal
de Justiça do Paraná,
desembargador José
Laurindo de Souza Netto,
explica que o perfil do
cidadão pode auxiliar nas
decisões dos juízes de
primeiro grau e das Câmaras
Criminais da Justiça.
“Stalking é uma forma de
violência em que o sujeito,
repetidamente, ameaça a
esfera privada da vítima, com
atos reiterados que restringe
sua liberdade ou ataca sua
privacidade ou reputação. O
resultado é um dano
psicológico e à integridade
emocional da vít ima”,
explica.

“Os motivos são os mais
variados: vio lência
doméstica, vingança, ódio.
Há o emprego de táticas de
perseguição, como ligações
telefônicas, ameaças,
mensagens por aplicativos,
publicação de fotos.
Conforme as tecnologias
avançam, essa prática
também acompanha”,

complementa.
O secretário estadual da

Justiça, Família e Trabalho,
Ney Leprevost, destaca que
a ferramenta pode se somar
a outras que já são utilizadas
atualmente, como o Botão
do Pânico, que garanete
mais segurança às mulheres
vítimas de vio lência
doméstica e que contam
com medida restritiva. “A
liberdade e a privacidade
das pessoas são invioláveis
e protegidas pela
Constituição Federal. Isto
precisa ficar sempre muito
claro e esta regra vale
também para as redes
sociais”, destaca.

“A ideia dessa ferramenta
é garantir uma prevenção
mais efetiva aos crimes que
envolvem a perseguição e a
violência contra a mulher, que
se somaria a outras medidas
preventivas adotadas pelo
Judiciário nessas situações”,
explica Ricardo Augusto Reis
de Macedo, juiz substituto
em Segundo Grau. “Com
essa base de informações, o
juiz teria mais segurança para
deferir uma sentença em favor
da vítima”, salienta.

STALKING – O crime
de stalking é definido como
perseguição reiterada, por
qualquer meio, como a
internet (cyberstalking), que
ameaça a integridade física e
psicológica de alguém,
interferindo na liberdade e
na privacidade da vítima.


